

2. Sarana dan Prasarana

Sarana dan prasarana yang tersedia di Kecamatan Sepeken meliputi perhubungan, penerangan listrik, komunikasi, air bersih, perdagangan, pendidikan, kesehatan, sarana ibadah, kantor pemerintah, dan lembaga keuangan.

Sarana dan prasarana perhubungan berupa jalan, darmaga, dan sarana angkutan. Panjang jalan darat secara keseluruhan sepanjang 39,341 Km dengan kondisi jalan rusak 75, bahkan mencapai 80% Sarana angkutan darat bermotor pick up, sepeda motor, becak, odong-odong dan sepeda. Sarana lain yang terdapat di Kecamatan Sapeken adalah darmaga/pelabuhan terdapat di Desa Sepeken, Pegerungan kecil dan besar.

Penerangan listrik di Kecamatan Sepeken sebagian besar sudah menggunakan PLN. Jumlah RT yang memakai PLN sebanyak 309 RT terdapat di sebagian besar desa dan non PLN sebanyak 1.029 RT terdapat di Desa Pagerungan kecil dan besar. Sarana komunikasi juga tersedia cukup lengkap antara lain kantor pos 1 unit, wartel 18 unit, telkom 1 untit, telpon rumah tangga 278 RT dan telpon umum sebanyak 18 RT.

pantangan itu mengandung nilai pelestarian ekosistem perairan laut dan pesisir.”

Kedekatan masyarakat Bajo dengan laut dan pesisir memungkinkan mereka memiliki berbagai pengetahuan lokal tentang gejala-gejala alam. Di tengah kerusakan atmosfer bumi, ada gejala alam dan tanda-tanda atmosfer yang masih digunakan masyarakat Bajo saat melaut.

Perairan terumbu karang dikenal dari gejala-gejala seperti, permukaan laut sekitar cukup tenang, arus kurang kencang, banyak buih atau busa putih dan bau anyir, dan ketika dayung perahu berdesir saat berperahu. Gugusan karang dapat dikenal dari kilauan cahaya bulan pada malam hari. Peralihan pasang surut alir laut pada siang hari, ketika burung elang turun mendekati permukaan air laut pertanda air mulai surut. Pengetahuan masyarakat terhadap gejala alam ini, katanya, memiliki nilai ekologis. Terumbu karang, antara lain sebagai penahan arus dan gelombang. Tak heran, di sekitar kawasan itu yang cukup tenang.

Pertemuan ini dinamakan *Pasipupukang*, dengan dihadiri oleh kedua belah pihak yang berseteru, tokoh adat, tokoh masyarakat, kepala desa. Pembicaraannya dilakukan dengan cara musyawarah untuk mencari titik terang. Sedangkan apabila kasus perkelahian tersebut melibatkan pihak lain yang berasal dari kampung lain atau masyarakat adat lain, penyelesaiannya tetap sama dengan diadakan pertemuan atau perkumpulan (*Pasipupukang*) namun, dihadiri oleh masing-masing ketua atau tokoh adat dari kedua masyarakat adat. Lalu dilakukan musyawarah, apabila ada kerugian yang ditimbulkan, maka ada namanya pemberian "*Passala*" atau biasa dikenal dengan denda. Setelah dilakukan *Pasipupukang*, namun masalahnya tetap berlanjut dan tidak menemui titik terang, maka diserahkan ke pihak kepolisian untuk ditindak lanjuti.

Untuk mengetahui apakah dalam masyarakat Suku Bajo Kepulauan Sapeken memiliki hukum yang berlaku secara universal atau tidak, sebelumnya perlu diketahui apa itu yang dimaksud dengan universal. Adapun unsur-unsur dari hukum yang bersifat universal disini adalah sebagai berikut:

- a. Aturan tertulis dan tidak tertulis
- b. Bersifat mengatur dan mengikat
- c. Mempunyai sanksi
- d. Memiliki efek jera.

Yang pertama mengenai aturan. Dalam masyarakat Suku Bajo Kepulauan Sapeken terdapat aturan tidak tertulis yang mereka yakini secara turun temurun yang dikenal dengan *Pemali* dan *Pasipupukang*. Hal ini ditaati dan berlaku bagi seluruh masyarakat Bajo secara keseluruhan.

Kedua, bersifat mengatur dan mengikat. Aturan-aturan dalam Suku Bajo Kepulauan Sapeken bersifat mengikat bagi semua masyarakat Suku Bajo serta orang-orang diluar Suku Bajo yang terdapat di wilayah Suku Bajo. Misalnya, ketika terjadi perkelahian, pernikahan di wilayah Bajo yang melibatkan orang-orang didaerah Bajo dan orang setempat. Diberlakukan aturan yang berlaku di daerah Bajo, dengan diadakannya musyawarah atau *Pasipupukang* antara kedua belah pihak.

Selanjutnya, mempunyai sanksi. Ketika terjadi kasus atau masalah di antara mereka, tidak serta merta dibawa langsung ke pihak berwajib. Namun, diselesaikan secara adat dulu misalnya musyawarah, kalau sudah tidak ada titik temu barulah dibawa ke pihak yang berwajib. Namun mengenai sangsi yang diberikan ada yang namanya *Passala* atau denda. Mengenai efek jera dalam masyarakat suku Bajo tidak terlalu berpengaruh besar, karena dalam setiap penyelesaian masalah dan kasus yang terjadi selalu diselesaikan dengan system kekeluargaan dan musyawarah.

Misalnya kalau tentang muda-mudinya itu, dalam mereka menjalin hubungan jika tidak direstui oleh salah satu orang tua calon pemelai wanita baik pria, itu mereka menyelesaikannya juga dengan adat yang mereka yakini dan dipimpin juga oleh kepala adat melakukan Pasipupukang dengan cara: *Ningkolo* (duduk) sebagai simbol untuk mohon izin kepada keluarga calon mempelai yang tidak menyetujui pernikahan tersebut, kenapa Suku Bajo memilih adat ningkolo, karena ningkolo itu seperti memberi kehormatan, kesopanan saat akan meminta izin dan sifat kekeluargaan. Pada upacara ini kepala adatnya yang akan menjadi penengah di antara dua keluarga tersebut. Dan di situ calon mempelai laki-laki menawarkan jumlah uang sebagai mas kawin untuk disetujui, jumlahnya itu +-Rp50.000, dan ditambah lagi pula untuk uang biaya pesta perkawinan, akan terus terjadi tawar-menawar sampai ada kesepakatan di antara dua keluarga tersebut. Kalo dilihat lihat upacara adatnya agak matrealistis, tapi sebenarnya uang yang ada di upacara adat tersebut tidak terlalu penting, karena yang mereka maksud ialah adanya pertemuan kedua keluarga untuk mengenal satu sama lain keharusan untuk berbicara memberi alasan kenapa pernikahannya tidak disetujui, sekaligus memberi toleransi.

Dan apabila ada seorang gadis yang hamil di luar nikah, maka laki-laki yang menghamili wajib menikah wanita yang dihamilinya. Bukan hanya itu saja, jika ada seorang pemuda dan gadis yang

yaitu sama dan bagai. Selain itu, orang Bajo dapat diidentifikasi dari bahasanya, yaitu *baong sama* (bahasa Bajo) yang dapat menyatukan mereka dalam suatu komunitas besar masyarakat Bajo meskipun asal dan tempat tinggalnya berbeda-beda daerah.

Ada tiga sumber utama nilai-nilai yang membentuk sistem kepercayaan dan nilai-nilai transendental dalam masyarakat Bajo, yaitu ajaran-ajaran agama Islam, keyakinan kepada keberadaan dan kekuatan leluhur atau makhluk gaib yang dapat mendatangkan kebaikan/rezeki dan bencana/penyakit dan keyakinan kepada sanro atau dukun yang dapat berdoa untuk kebaikan, menolong orang susah, menolak bencana dan menyembuhkan penyakit.

Ada dua analogi atau metafora sistem kehidupan masyarakat Bajo, khususnya menyangkut hubungan antara sesama manusia serta hubungan antara manusia dengan alam semesta dalam kerangka ruang dan waktu. Pertama, tubuh manusia sebagai simbol masyarakat suku Bajo, dimana pimpinan mereka menempati posisi bagian kepala. Kedua, masyarakat manusia sebagai suatu simbol dari “entire Badjao moltitude”, termasuk realitas kehidupan dan kematian. Dalam perspektif analogi yang kedua tersebut, Umboh merupakan pimpinan/kepala yang memiliki otoritas, sebagai pusat koordinasi, dan kepala-leluhur. Dalam hubungan ini, tubuh manusia menjadi cermin dari alam dan menjadi suatu medium dalam mana dan melaluinya manusia mengorientasi dan mengorganisasikan kosmos. Rumah

Mereka harus menjalani upacara sunat dengan menggunakan pisau tumpul yang dijepitkan ke klitoris. Sebagian mengaku seperti digigit semut, sebagian mengaku sakit dan mengalami luka kecil. Prosesi ini dilakukan sebagai simbol bahwa mereka telah di sunat. Sebagai gantinya, jeger ayam di iris sebagai simbol klitoris sampai mengeluarkan darah. Beberapa jam sebelumnya anak perempuan tersebut dimandikan dengan memakai jampi-jampi (mantra-mantra) agar terhindar dari rasa sakit dan infeksi.

Berikut jenis-jenis Perkawinan Suku Bajo di Kepulauan Sapeken Kecamatan Sapeken Kabupaten Sumenep.

a. Perkawinan berdasarkan Pinangan

orang tua laki-laki datang bertamu kerumah orang tua gadis yang dia cintai, menyampaikan keinginan dari anak laki-lakinya, bahwa anak laki-lakinya mencintai dan ingin mempersunting gadis yang dia cintai (gadis perempuan yang didatangi kerumah orang tuanya)

Perkawinan yang dilaksanakan berdasarkan peminagan. Perkawinan jenis ini berlaku secara turun-temurun bagi masyarakat bajo yang bersifat umum, baik dari golongan bagsawan maupun masyarakat biasa. Perbedaannya. Bagi golongan bangsawan melalui proses yang panjang dengan upacara adat tertentu, sedangkan masyarakat awam berdasarkan kemampuan yang dilaksanakan secara sederhana.

menjual hasil tangkapan mereka, dikarenakan, Suku Bajo memiliki profesi yang sama, yaitu nelayan, inilah keunikan dari Suku Bajo, jarang sekali kita menemukan suatu suku yang mempunyai profesi yang sama, jangankan Suku, dalam lingkup keluarga saja kita jarang menemukan profesi yang sama.

Pada masyarakat Suku Bajo, berkembang mitos bahwa, sang dewata memeruntukkan laut bagi orang-orang Bajo. Adanya konsep *Same dapuk madilaut* (laut milik orang Bajo) yang berarti pula lingkungan darat, diperuntukkan bagi orang-orang yang tinggal didarat. Oleh karena itu, pada umumnya orang Bajo mata pencarian utama menangkap ikan atau memampatkan sumberdaya alam laut, sedangkan lingkungan darat dengan segala potensi sumber daya alamnya kurang mendapat perhatian bahkan tidak dimanfaatkan dengan baik, namun dengan perkembangannya orang Bajo selalu berada dalam sikap yang mendua, khususnya dalam berinteraksi dengan orang *bagai*, disatu sisi orang Bajo ingin mempertahankan adat dan tradisi mereka sebagai Manusia Perahu disisi lain orang Bajo tertarik dengan kehidupan *Bagai*, yang secara status sosial lebih modern dengan *Same* (Suku Bajo).

7. Kepercayaan Manusia Perahu (Suku Bajo)

Agama islam menjadi pilihan satu-satunya bagi orang Bajo. Hal ini dikarenakan, agama islam telah diwariskan secara turun temurun oleh nenek moyang mereka.

Walaupun sudah ratusan tahun warga Bajo tinggal di antara penduduk beragama Kristen, mereka tetap mempertahankan identitasnya sebagai umat islam nan selalu menjalankan ibadah sholat lima waktu. Hal ini didasarkan pada keteguhan mereka menjaga adat istiadat dari nenek moyangnya agar tak punah termakan zaman.

Sebagai masyarakat nelayan yang mata pencahariannya terdapat di laut, mereka melakukan kegiatannya dengan sangat hati-hati dan penuh pertimbangan. Mulai dari saat akan berangkat ke laut sampai kembali lagi ke darat. Hal tersebut penting dilakukan mengingat laut adalah medan yang sarat dengan bahaya yang sewaktu-waktu dapat mengancam keselamatan.

Dibandingkan dengan darat, laut lebih berbahaya dan penuh tantangan. Cuaca di laut yang sewaktu-waktu dapat berubah adalah momok yang sering dihadapi oleh para nelayan Masyarakat Suku Bajo meskipun cukup berpengalaman di laut, mereka tetap melakukan persiapan yang penting untuk setiap aktivitasnya. Sebelum melaut, mereka harus memiliki bekal yang cukup agar pekerjaannya dapat diselesaikan dengan baik dan kembali dengan selamat.

Bekal yang diperlukan berupa bekal dalam wujud nyata dan tidak nyata. Bekal dalam wujud nyata dimaksudkan sebagai bekal pengetahuan mengenai keadaan laut, cuaca, perahu yang bagus, cara melaut yang baik, dan lain sebagainya yang ditunjang dengan pengalaman melaut yang terlatih. Bekal dalam wujud tidak nyata

Dalam adat Bajo ada majemuk embargo nan harus mereka patuhi. Misalnya embargo meminta kepada tetangga, seperti air, garam, minyak tanah atau apapun setelah magrib. Masyarakat Bajo juga percaya dengan melakukan upacara tebus jiwa (melempar sesajen ke bahari nan berupa ayam), kehidupan pasangan tersebut telah dipindahkan ke bintang sesaji. Upacara ini biasanya dilakukan oleh seorang pemuda ingin menikahi perempuan dan status sosialnya lebih tinggi.

8. Pemukiman dan Bentuk Hunian Suku Bajo

Budaya bermukim Suku Bajo mengalami perkembangan pesat, tidak hanya tersebar di perairan (laut), tetapi mendiami pesisir pantai, bahkan di daratan pantai. Persebaran permukiman dan perkembangan populasi Suku Bajo semakin meningkat, menyebabkan letak permukiman pun mengalami perubahan dan perkembangan, terutama keragaman ruang permukiman dan tempat tinggalnya.

Rumah tradisional Bajo ialah rumah panggung yang terletak di atas laut dan tepi-tepi pantai. Pada awalnya, rumah tersebut didirikan di pesisir pantai sebagai loka persinggahan orang Bajo setelah mencari karang di laut. Akan tetapi, masyarakat Bajo akhirnya menjadikan loka tersebut sebagai loka tinggalnya sebab dirasa lebih mudah dalam mencari batu karang. Namun, dewasa ini sudah tak tampak lagi keberadaan rumah anjung tersebut.

Sebelum lokasi ini ditimbun, rumah warga Bajo awalnya berdiri dan berada di atas air nan menjorok sekitar 50-150 m ke laut. Pada tiap-tiap tapak rumah orang Bajo nan sudah meninggi tersebut, dibuat susunan batu karang. Hal ini bertujuan sebagai pelindung ombang supaya tak dapat menembusnya, tak dilekati tiram, dan tak mudah lapuk.

Kemudian dibuat semacam lorong air nan dapat dilalui bahtera mendekati rumah. Sejak itulah rumah bentuk anjung nan berada di atas bahari mulai ditinggalkan. Hal ini didasarkan dengan semakin majunya perkembangan dan pemikiran nan membuat bangunan dan pola hayati orang Bajo pun berubah. Bahkan bangunan nan dibuat orang Bajo kini telah terkontaminasi olah bentuk dan motif modern sinkron arah kemajuan zaman.

Orang Bajo juga mengalami banyak perubahan, selain dari bangunannya. Perubahan nan terjadi di lingkungan orang Bajo terjadi dalam berbagai segi, mulai dari segi sosiologi, budaya, sampai dengan komunikasi. Hal ini terlihat dari bentuk-bentuk pergaulan dan prinsip kebudayaan Bajo nan semakin hari semakin pudar.

Suku Bajo terkenal dengan sikap saling menghormati dan menghargai satu sama lain. Tidak heran jika kerukunan selalu terpelihara dalam kehidupan orang Bajo.

Rasa persatuan dan kesatuan di antara masyarakat Bajo sangat kuat. Masyarakat Bajo mampu tetap bertahan, baik dalam bidang sosial, budaya maupun ekonomi. Hal ini didasarkan dengan persatuan dan kesatuan nan dibangun di antara mereka.

Masyarakat Bajo juga terkenal dengan rasa kebersamaannya. Hal ini terlihat dari kolaborasi dalam hal mata pencaharian. Contohnya, ketika satu keluarga belum mendapatkan bahtera buat menangkap ikan, masyarakat lainnya akan menyumbangkan bahtera dengan cuma-cuma. Sikap seperti ini lahir secara spontanitas dan telah diwariskan secara turun-temurun oleh nenek moyang mereka.

Tradisi memindahkan rumah, oleh masyarakat Bajo kepulauan Sapeken Kecamatan Sapeken Kabupaten sumenep dikenal dengan sebutan Merawale. Rumah yang dipindahkan itu tanpa harus dibongkar, namun secara utuh digotong secara bersama-sama. Tradisi ini telah turun temurun dilakukan oleh masyarakat Bajo Kepulauan Sapeken Kecamatan Sapeken Kabupaten Sumenep

Masyarakat Suku Bajo yang ada di Kepulauan Sapeken memiliki kearifan lokal yang bersifat turun-temurun, yang selalu dijaga dan dipatuhi oleh masyarakat Suku Bajo sebagai warisan nenek moyang mereka.

Sebagai mana yang dikemukakan dalam teori Kapital/Modal, bahwa Modal memainkan peran yang cukup sentral dalam hubungan kekuatan sosial. Dimana modal menyediakan sarana dalam bentuk non-ekonomi dominasi dan hierarkis, sebagai kelas yang membedakan dirinya, disini modal diartikan sebagai budaya (tradisi dan adat).

Masyarakat Suku Bajo di Kepulauan Sapeken Kecamatan Sapeken Kabupaten Sumenep memiliki bentuk kearifan lokal dalam mengelola sumberdaya perairan yang ada di lingkungan mereka. Terdapat dua bentuk kearifan lokal yang digunakan Suku Bajo untuk tetap menjaga dan melindungi ekosistem perairan mereka, yaitu ongko dan pamali (pantang larangan).

Mabitus bekerja di bawah aras kesadaran dan bahasa, melampaui jangkauan pengamatan instrospektif atau kontrol oleh keinginan actor. Kebanyakan masyarakat yang masih kuat mempertahankan nilai-nilai adat (termasuk masyarakat Suku Bajo) akan selalu menerima suatu tradisi sebagai yang terberi, pesan-pesan leluhur sebagai yang selalu benar dan tidak perlu diperdebatkan.

Persepsi masyarakat di lokasi sampel penelitian, terhadap nilai-nilai kearifan lokal, hukum adat, dan tradisi budaya sampai saat ini diakui masih sangat kuat. Berdasarkan hasil pengamatan peneliti dan melalui kegiatan wawancara mendalam baik secara individu maupun melalui wawancara dan diskusi kelompok terbatas

diperoleh gambaran bahwa masyarakat kepulauan Sapeken Kecamatan Sapeken Kabupaten Sumenep sampai saat ini masyarakat masih memandang adat dan tradisi terutama dalam hal menjaga dan melestarikan laut menjadi bagian yang melekat dengan aktivitas kehidupan mereka.

Sebagai mana yang kemukakan Bourdieu dalam teorinya, Habitus yang sudah begitu kuat tertanam serta mengendap menjadi perilaku fisik disebutnya sebagai Hexis, Hexis adalah perilaku fisik individu secara refleks otomatis yang sudah terlihat sebagai norma-nilai yang berlaku.

Sistem nilai ini merupakan pranata yang dapat menuntun dan mengatur hubungan mereka dengan laut sebagai tempat tinggal dan tempat mencari nafkah bagi masyarakat Suku Bajo. Mereka mempunyai keyakinan dan pemahaman bahwa laut memiliki kekuatan dan lautlah yang memberi mereka rizki serta keberuntungan. Di lain pihak mereka juga percaya bahwa pada kondisi tertentu, penghuni laut akan datang mengganggu atau memberi sangsi apabila mereka tidak mentaati hukum adat dan tradisi yang mereka anut.

Menurut sistem kepercayaan masyarakat Bajo bentuk hukuman yang diberikan oleh penjaga laut atau yang mereka kenal dengan *Mbo' dilaut*, apabila mereka tidak mentaati adat dan tradisi yang mereka anut, sangsi yang diberikan berupa, badai, perahu yang mereka tupangi ditenggelamkan, tidak dapat ikan ketika bermancing dan lain sebagainya.

Meskipun secara administratif Kepulauan Sapeken masuk wilayah Madura-Sumenep dan masih termasuk wilayah Jawa Timur, tapi bukan berarti mereka bagian dari suku Madura ataupun Suku Jawa, Bajo tetaplah Bajo, dibumi

manapun mereka berinjak dan ditengah-tengah Suku manapun mereka berada, tradisi dan adat Bajo tetap akan mereka junjung tinggi, karena adat dan tradisi itu sudah mendarah daging dalam diri mereka.

Di dalam dialektis selera, kapital, habitus, kelas sosial dan ranah terdapat distingsi, distingsi adalah preferensi estetis kelompok berbeda di dalam masyarakat, misalkan suku *Same* (Bajo) dan *Bagai* (pendatang), ini merupakan refleksi dari perjuangan tiada henti antara kelompok berbeda dari kelas dominan untuk mendefinisikan kebudayaan dan seluruh dunia sosial Suku *Same* (Bajo) dengan intelektual menggambarkan distingsi, karena mereka mempunyai ranah yang berbeda, serta selera dan habitus berbeda pula. *Same* ranahnya di Laut, sedangkan *Bagai* (pendatang) ranahnya di darat. *Same* selernya memancing, nyetir perahu dan sampan. sedangkan Suku *Bagai* (pendatang) selernya bisnis dan nyetir (mobil dan motor)

Kepulauan sapeken, pada dasarnya adalah wilayah yang dihuni oleh banyak ragam Suku, ada Suku Bajo, Suku madura, Bugis, Jawa hingga Tionghoa. Namun dalam sejarahnya, wilayah kepulauan sapeken lebih dindominasi oleh orang *Same* (Suku Bajo) sehingga bahasa keseharian menggunakan bahasa *Same* (Suku Bajo). Bahasa same dianggap simbol pemersatu masyarakat Sapeken. Unikny bahasa *Same* (Suku Bajo) bisa mengalahkan bahasa Madura sebagai bahasa pribumi masyarakat sumenep.

Di dalam arena apapun, agen-agen yang menempati berbagai posisi yang tersedia,terlibat di dalam kompetisi memperebutkan kontrol kepentingan atau sumber daya yang khasdalam arena bersangkutan. Sumber daya yang khas dalam

